



**Extrait du Dictionnaire
GEOGRAPHIQUE,
HISTORIQUE et STATISTIQUE
Des communes de la Franche-Comté
De A. ROUSSET
Tome V (1854)**

Ronnia, Roonia, Rognat, village de l'arrondissement de Saint-Claude ; canton des Bouchoux ; perception et bureau de poste de Molinges ; succursale ; à 18 km des Bouchoux, 17 de Saint-Claude et 50 de Lons-le-Saunier. Altitude : 752^m.

Le territoire est limité au nord par Vaux et Molinges, au sud par Viry, à l'est par Choux, Vulvoz et Larrivoire, et à l'ouest par Sièges. Sous le Chênois, Sous Rogna, Sous Balme, Sur le Raffourg, Sur les Rosettes et à la Vignette sont des hameaux ou maisons isolées qui font partie de la commune.

Il est traversé par les chemins vicinaux de Viry à Molinges et de Vulvoz à Vaux ; par le ruisseau du Long-Viry qui prend sa source à Viry et se jette dans la Bienne à Molinges, et par le ruisseau des Gorges.

Le village est situé sur le revers oriental d'une montagne d'où l'on domine Vulvoz, Choux, Larrivoire, Lavans, Saint-Lupicin, Molinges, Viry, Martigna et les hautes chaînes du Jura. Les maisons sont groupées sans ordre, construites en pierres et couvertes les unes en chaume et les autres en tavaillons.

Population : en 1790, 365 habitants ; en 1846, 385 ; en 1854, 365, dont 180 hommes et 179 femmes ; population spécifique par km carré, 34 habitants ; 80 maisons, savoir : à Rogna 68, Sous le Chênois 1, Sous Rogna 1, Sous Balme 1, Sur le Raffourg 2, Sous les Rosettes 4, et à la Vignette 3; 90 ménages.

État civil : Les plus anciens registres de l'état civil datent de 1793.

Vocabulaire : saint Jean-Baptiste. Paroisse de Viry.

Série communale à la mairie. La série du Greffe, déposée aux Archives Départementales a reçu les cotes 3 E 6399 à 6404, 3 E 7897 et 7898, 3 E 10728 à 10730 et 3 E 12528. Tables décennales : 3 E 1122 à 1130.

Microfilmé sous les cotes 5 Mi 929 et 930, 5 Mi 1288 et 1289, 2 Mi 1150, 2 Mi 2174, 5 Mi 1 et 5 Mi 1183.

Cadastre : exécuté en 1828 : surface générale du territoire, 1046^h ; surface imposable 1034^h, savoir : 327^h en pâtures, 259 en terres labourables, 218 en bois, 88 en prés, d'un revenu cadastral de 4819 fr. ; contributions directes en principal 1302 fr.

Le sol, peu fertile, produit du froment, de l'orge, de l'avoine, un peu de maïs, des pois, des lentilles, des pommes de terre, du chanvre, un peu de foin et de fourrages artificiels. Le produit des céréales suffit, dans les années abondantes, à la consommation locale. Le revenu réel des propriétés est de 2 fr. 50 c. pour 0/0.

On élève dans la commune des bœufs, des vaches, des moutons et des volailles ; 20 ruches d'abeilles.



On trouve sur le territoire du mauvais sable, de la pierre à bâtir, de la pierre de taille et des carrières de marbre rouge non exploitées.

Les habitants fréquentent les marchés de Saint-Claude, Dortans et Oyonnax. Leur principale ressource consiste dans l'agriculture.

Les jeunes gens s'y occupent de tournerie pendant l'hiver et lorsque les travaux des champs leur laissent quelques loisirs. Autrefois tous les hommes valides émigraient en automne dans les départements du Doubs et de la Haute-Saône pour peigner le chanvre ; depuis trois ans, le nombre des émigrants se réduit à une vingtaine. La population ne forme qu'une seule catégorie : il n'y a pas de pauvres, mais il n'y a pas de familles non plus dans l'aisance.

L'agriculture ne fait aucun progrès dans cette commune. On s'obstine à suivre les anciennes méthodes et toute innovation est accueillie avec défaveur.

Il y a une fromagerie dans laquelle on fabrique 3500 kg de fromage dit de *Gex* ; deux moulins et un battoir.

Biens communaux : une église au centre du village ; un cimetière éloigné de l'église d'un kilomètre au moins ; un presbytère, dont une chambre du rez-de-chaussée sert de salle d'école ; quatre puits ; une belle pompe à incendie, manœuvrée par une compagnie de 23 pompiers, et 399^h de bois et parcours, d'un revenu cadastral de 739 fr. L'école est fréquentée en hiver par 28 garçons et 12 filles.

Bois communaux : 110^h ; coupe annuelle, 3^h 30^a.

Budget : recettes ordinaires, 1856 fr.; dépenses ordinaires, 4856 fr.

NOTICE HISTORIQUE.

On ne peut séparer Rogna de Viry sans affaiblir l'intérêt qui s'attache à leur histoire. De temps immémorial unis par les mêmes liens politiques et religieux, ces deux villages vivent encore sous l'empire des mêmes souvenirs et des mêmes habitudes. Viry ayant été le centre de la seigneurie, de la pré voté et de la paroisse dont Rogna n'était qu'une dépendance, nous réunirons dans ses annales tout ce qui intéresse ce dernier lieu.

Église : L'église de Rogna n'était qu'une chapelle rurale, construite, en 1780, sur l'emplacement d'une plus ancienne, et dans la quelle on célébrait cinq messes par an. Son érection en succursale ne date que de 1808. Cet édifice, placé au centre du village, sous l'invocation de la Décollation de saint Jean-Baptiste, se compose d'un clocher, de trois nefs et d'un chœur. Il ne renferme rien de remarquable.